
在工作中不断创新

王国强： 目前， 羊坊店街道
总工会负责辖区内两千多家非公
企业的建会工作， 负责220多家
已建会企业工会组织的日常管理
和工作指导， 包括集体合同和工
资集体协商的签订、 依法维权、
会员管理、 协助组织开展各种活
动等。 2013年， 街道在海淀区率
先成立了社区联合工会， 31个社
区在同一时间都有了工会组织，
让所有从事社区工作的专职工作
者找到了 “娘家人”。

另外， 在社区范围内从事个
体经营的小门店、 小服务商中的
人员只要符合法定条件， 也都可
以以个人名义加入工会组织了。
这件事在海淀区工会系统属于工
作创新。 紧接着， 街道总工会又
先后组建了地区律师行业工会联
合会 、 地区餐饮行业工会联合
会、 地区美容美发行业工会联合
会等。 有了组织， 会员才有依法
维权的渠道； 有了组织， 会员才

有依法享受应有福利待遇的平
台； 有了组织， 会员才有施展自
己能力和才华的舞台。

让更多人了解京卡

陈鑫： 来工会工作有一年的
时间。 在工会我主要负责的是京
卡·互助服务卡的宣传推广及办
理工作。 因为京卡是工会会员
的 身 份 标 识 ， 里 面 涵 盖 了 很
多工会会员可享受到的福利 ，
所以在这次培训会上 ， 领导要
求我向大家介绍京卡的办理及相
关使用说明。 为此， 我在前期准
备工作中详细阅读了京卡的相关
资料， 并根据自己在办理会员
卡 中 遇 到 的 一 些 问 题 进 行 了
汇总 。 经过一周的努力 ， 将会
上所需要讲解的内容整理成文字
材料并印制70份下发给各参会人
员。

会上， 我结合所下发的材料
就京卡的办理和相关福利项目跟
大家进行了逐一介绍， 对与职工
生活息息相关的几项福利做了更

为详细的讲解， 大家听的很认真
并表现出极高的热情。

这次培训进一步提高了地区
会员办卡的积极性， 很多会员前
来工会服务站咨询和办理京卡事
宜 。 通过这次培训也使我感受
到， 今后工作中要多加强对京卡
的宣传力度， 利用多 种 渠 道 进
行宣传 ， 使广大会员更全面了
解 会 员 卡 的 相 关 福 利 ， 发 挥
该卡的实际作用 ， 让每一位会
员都能够切实感受到工会组织的
温暖。

要心系职工了解职工

卞海虹： 这次培训， 让我对
工会工作有了一个全新的认识，
增强了我的责任感和使命感， 为
今后更好的开展工会工作指明了
方向。 羊坊店地区有社区专职工
作 者 150余 人 ， 人 数 比 较 多 。
2013年以前 ， 社区没有建立工
会。 2013年， 羊坊店街道总工会
在海淀区率先完成了社区联合工
会组建任务。

作为社区联合工会主席， 我
们要以身作则， 当好职工的贴心
人， 矛盾的化解人， 诉求的代言
人， 权益的维护人， 困难的帮忙
人。 通过不断的努力， 让会员信
赖工会组织、 依靠工会组织， 引
导会员在立足本职 、 岗位建功
的 同 时 ， 组 织 会 员 积 极 投 身
志愿服务 、 社会公益中 。 服务
职工是工会组织的职责， 工作中
我们要始终心系职工 ， 走近职
工， 了解职工， 帮助职工排忧解
难， 努力做到职工信赖的 “娘家
人”。

李媛媛： 此次培训， 让我充
分认识到做好工会工作要始终贯
彻职工为本的理念 ， 树立服务
意 识 ， 健 全 联 系 职 工 的 机 制
体制 ， 成为职工合理需求的代
言人 。 要始终树立工作创 新 意
识 ， 我 们 机 关 工 会 干 部 要 忠
诚 履 行 职 责 ， 切 实 保 持 和 增
强 工 会工作和工会组织的政治
性、 先进性、 群众性， 把工会组
织建设得更加充满活力、 更加坚
强有力。

王国强： 羊坊店街道党工委书记
陈 鑫： 羊坊店街道工会服务站大学生助理员
李媛媛： 羊坊店街道机关工会主席
卞海虹： 羊坊店街道西木楼社区党委书记、 社区工会主席
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□本报记者 王香阑
提问者 于晓虹

个人放弃社保
单位不报销生育费用合法吗？

街道工会工作者
如何成为职工信赖的“娘家人”？

不久前， 羊坊店街道总工会召开一次培训会， 会上， 包括社区
联合工会全体委员、 街道机关工会主席、 街道保洁中心工会及地区
保洁员联合工会主席等共65人， 更深刻地领悟到如何成为会员信赖
的 “娘家人”。

为何周末田园生活
渐受职场人欢迎？

王国强 陈 鑫 李媛媛 卞海虹

于晓虹： 我在一家服务公司
做外联工作， 我老家在湖北， 是
农村户口。 上班不久， 公司办公
室主任找到我， 得知我在老家已
参加新农合保险， 就跟我商量能
否公司不给缴纳社保， 由单位每
月向我支付500元社保补偿金 ，
我同意了。

目前我已怀孕8个多月 ， 最
近才知道公司未给我缴费的社会
保险中包含生育险， 听说不缴生

育险就无法报销生小孩时的各种
费用。 我找到公司， 表示会回老
家生小孩， 到时可能新农合会出
一部分费用， 剩余的我想让单位
给报销， 但公司不同意， 让我自
付。 请问： 单位这么做合法吗？

安慧敏： 您好， 您可以要求
用人单位为您补缴社会保险， 但
同时您应当退还用人单位支付给
您的社会保险补偿金。 另外， 根

据 《社会保险法 》 第五十三条
“职工应当参加生育保险， 由用
人单位按照国家规定缴纳生育保险
费， 职工不缴纳生育保险费……” ,
及第五十四条 “用人单位已经缴
纳生育保险费的， 其职工享受生
育保险待遇； 职工未就业配偶按
照国家规定享受生育医疗费用待
遇。 所需资金从生育保险基金中
支付。 生育保险待遇包括生育医
疗费用和生育津贴” 的规定， 您

目前可要求用人单位补缴之前的
社保， 并在用工期间持续为您缴
纳社会保险， 这样， 如果您生产期
间有正常的社会保险记录， 您就可
以依法享受生育保险待遇了。

在工作压力日益繁重的当今
社会， 都市职工中兴起了一种新
的休闲方式———周末到乡村去享
受田园生活。 那么， 如何让田园
休闲活动更受职场人欢迎呢 ？ 记
者为此专访了北京十二点五农业种
植有限公司营销部经理陈玉川。

记者： 农庄生态游现在已经
成为一种休闲趋势， 你们的特点
是什么， 怎样满足游客的需求？

陈玉川： 近年来， 人们在享
受着丰盛的物质生活的同时， 也
越来越趋向于对精神文化生活的
追求， 在沉重的工作压力对比之
下， 旅游逐渐地成为一种时尚，
青山秀水开始成为人们理想的旅
游环境， 而农庄旅游便成为了都
市人周末休闲度假的首选。

我们这里不仅交通便利， 而
且是以旅游农业 、 都市休闲产
业、 农业观光和新型农宿户为主
要经营理念 ， 以农业体验 、 采
摘、 水上嘉年华、 菜田认领及儿
童农业科普教育， 多元化一体的
新型农庄。 比如说， 农业体验体
现传统农业劳作， 餐厅为中式现
代风格， 配以绿色农家肥蔬菜打
造健康新都市饮食文化。

点评： 爱好旅游的人群在享
受旅游情趣的过程中， 更追求清
雅自然的景色、 美味可口的食物
和刺激有趣的休闲游戏， 而这些
在 “12.5农庄” 中全部得到了完
美的体现。

记者 ： 除了传统的休闲方
式， 是否还有哪些新的休闲趣味
方式？

陈玉川： “让人们远离都市
的喧嚣， 回归自然、 品味生活。”
这是我们一直追求的。 所以， 我
们推出了农业新业态 “互联网+
物联网” 的模式。 即， 农庄依托
于农业之上， 建立在 “互联网+
物联网” 农业的基础上， 形成文
化创意农业新业态农庄 。 比如
说， 菜田和果树认领后实现24小
时摄像头实时监控， 手机联网即
可实时浏览菜田和果树生长及管
理全过程。 蔬果成熟期， 可替您
采摘发快递。

我们秉承 “乡下有我一分
田” 的服务理念， 推出菜田和果
树认领、 家畜认养服务。 菜园施
农家肥， 传统古法种植， 根据客
户需求和用菜量进行自选式搭
配。 这样既实现了菜田认领后能
得到实际的应用， 又满足了客户
不浪费结合自身情况自由组合搭
配的心愿。 给现代城市居民提供
了新型文化农业休闲度假的体验
地。 农庄精选搭配了三十余种蔬
果和养生药菜， 如穿心莲、 板蓝
根、 秋葵等， 结合个人体质， 私
人订制养生菜园。

点评： 自然、 生态、 文化、
生活———这让人们不难理解， 休
闲农庄已经具备了一定的社会性
功能， 在人们放松度假中， 正在
填补新农村体验市场的空白， 引
领着文化农业创意的迅速提升。


